
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 9 – 13 января 2023 г. 

 

Парламент Башкортостана внесет в Государственную Думу проект 

федерального закон «О внесении изменения в Федеральный закон «О 

противодействии коррупции» 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан планируют внести в Государственную Думу проект 

федерального закона «О внесении изменения в Федеральный закон «О 

противодействии коррупции». Соответствующее решение будет принято в 

январе.  

        – Законопроектом предлагается приостановить обязанность по 

представлению сведений о доходах и расходах для участников специальной 

военной операции, – сообщил Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев. – Существуют категории лиц, которые в связи с 

профессиональной деятельностью обязаны отчитываться о доходах, 

расходах, имуществе и обязательствах имущественного характера – своих, 

супруга и несовершеннолетних детей. В их число входят и депутаты. В 

период проведения специальной военной операции те из них, кто был 

призван по частичной мобилизации, заключил контракт либо защищает нашу 

страну в рядах добровольцев, объективно не могут заниматься отчетностью, 

как того требует закон. Мы предлагаем внести в антикоррупционное 

законодательство соответствующие изменения: приостановить обязанность 

указанных лиц на период участия в СВО и дать им три месяца на то, чтобы 

представить соответствующие сведения по окончании военной службы.  

 

Продажу энергетических напитков детям могут запретить по всей 

стране 

Волгоградская областная Дума   

 

         Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин инициировал 

проведение опроса о том, нужно ли на федеральном уровне принимать закон 

о запрете продажи безалкогольных тонизирующих напитков – «энергетиков» 

несовершеннолетним. В Волгоградской областной Думе это предложение 

поддерживают. 
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         Спикер Госдумы объяснил свою инициативу большим количеством 

обращений граждан о вреде «энергетиков». Сейчас данный вопрос находится 

в компетенции субъектов РФ.  

        Напомним, в Волгоградской области 9 июля 2020 года был принят 

региональный закон «О дополнительных мерах по защите прав и законных 

интересов несовершеннолетних, направленных на ограничение потребления 

безалкогольных тонизирующих напитков несовершеннолетним на 

территории Волгоградской области», который устанавливает запрет на 

реализацию детям и подросткам так называемых «энергетиков». 

Одновременно в регионе введена административная ответственность за 

нарушение данной нормы – предусмотрены штрафы в размере от трех тысяч 

до 120 тысяч рублей.  

        «Сейчас в 61 субъекте России действуют аналогичные законы, – 

рассказала председатель комитета Волгоградской областной Думы по охране 

здоровья  Наталья Семѐнова. – Государство обязано заботиться о 

подрастающем поколении. Если ограничить реализацию «энергетиков» в 

масштабах всей страны, это пойдет только на благо. Федеральный закон 

нужен, чтобы упорядочить продажу безалкогольных тонизирующих 

напитков и защитить наших детей». 

         Добавим, в Волгоградской области задействован целый комплекс мер 

по борьбе с распространением вредных привычек среди молодежи и 

приобщению ребят к здоровому образу жизни. Ранее региональным 

парламентом также были приняты законы о дополнительном перечне 

общественных мест, где нельзя курить, и запрете продажи 

несовершеннолетним бестабачных никотиновых смесей и электронных 

сигарет. Причем сделано это было ещѐ до того, как соответствующие нормы 

вступили в силу на территории всей страны. 

 

О законодательном урегулировании сбора, вывоза и утилизации 

сточных вод 

Законодательное Собрание Камчатского края  

 

        Председатель комитета  по вопросам ЖКХ Анатолий Кирносенко 

рассказал, что сейчас законодательно практически не регламентируется 

порядок обращения с жидкими бытовыми отходами в домах без 

централизованной канализации. 

         «В целом по Российской Федерации 68 % жилых домов оснащены 

централизованной системой водоотведения. А в сельской местности – не 

более 28% домов имеют централизованную систему водоотведения. При 
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этом на законодательном уровне отсутствуют термины, нет государственного 

регулирования тарифов и нормативов на сбор и вывоз жидких бытовых 

отходов, из-за чего в этой сфере невозможно навести порядок», – пояснил 

Анатолий Кирносенко. 

         В связи с этим возникают сложности у органов местного 

самоуправления, предприятий жилищно-коммунального комплекса и 

жителей домов с септиками. Льготники разных категорий, проживающие в 

таких домах, не могут получать компенсацию за услугу водоотведения, 

потому что еѐ невозможно ни рассчитать, ни установить из-за отсутствия 

законодательной нормы.  

        «В конце 2022 года мы поддержали обращение Госсовета Республики 

Татарстан о том, что необходимо ввести регулирование тарифов на жидкие 

коммунальные отходы и в целом узаконить всѐ, что связано с этим», – сказал 

Кирносенко. 

         Законопроект, направленный на наведение порядка в сфере жидких 

бытовых отходов, был разработан в Госдуме и поступил на согласование в 

регионы в начале 2023 года.  

        «На президиуме Законодательного Собрания мы поддержали этот 

законопроект. Когда закон начнет действовать, на региональном уровне 

примут необходимые нормативные правовые акты. И льготники в домах без 

централизованной канализации смогут получать положенную компенсацию», 

– сообщил Анатолий Кирносенко. 

 

В Подмосковье готовы начать работу по привлечению к 

ответственности за выброс мусора из транспортных средств 

Московская областная Дума  

 

        Закон об ответственности за выброс мусора из транспортных средств, 

который вступил в силу 11 января, инициирован Мособлдумой и 

Мосгордумой. С этого дня фиксировать нарушения будут как сотрудники 

полиции и органов государственного экологического и лесного надзора, так 

и дорожные камеры. 

         За выброс мусора из транспортного средства предусмотрены 

административные штрафы: 

 для граждан – от 10 тыс. до 15 тыс. рублей (повторно: 20-30 тыс. рублей); 

 для предпринимателей – от 20 тыс. до 30 тыс. рублей (повторно: 40–60 тыс. 

рублей, также допустима конфискация транспортного средства); 

 для юрлиц – от 30 до 50 тыс. рублей (повторно: 60–100 тыс. рублей, также 

допустима конфискация транспортного средства). 

          В случае, если нарушитель использовал грузовой транспорт (а также 

прицеп, трактор и другие самоходные машины) – штрафы выше: 
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 для граждан – от 40 тыс. до 50 тыс. рублей (повторно: 60–70 тыс. рублей); 

 для предпринимателей – от 60 тыс. до 80 тыс. рублей (повторно: 80–100 тыс. 

рублей, также допустима конфискация грузового автомобиля или прицепа); 

 для  юрлиц – от 100 тыс. до 120 тыс. рублей (повторно: 150–200 тыс. рублей, 

также допустима конфискация грузового транспорта). 

 

Алексей Шапошников: в ходе весенней сессии Мосгордума рассмотрит 

ряд законопроектов, направленных на усиление соцзащиты москвичей   

                                                 Московская городская Дума    

 

         Председатель Мосгордумы рассказал о планах законотворческой 

работы на 2023 год, а также о перспективах принятия федеральных 

законодательных инициатив столичных парламентариев:   

         «В ходе весенней сессии Мосгордумы будут вноситься изменения в 

городской Закон «О занятости населения в городе Москве» в части 

расширения мер социальной поддержки безработных, а также в Закон города 

Москвы «О физической культуре и спорте в городе Москве» в части 

закрепления системы спортивной подготовки.  

        Также на протяжении первого квартала 2023 года планируются 

изменения в Закон города Москвы «О контроле за использованием объектов 

недвижимости в городе Москве» (в части усиления гарантий защиты лиц, 

привлекаемых к административной ответственности по результатам 

государственного контроля). 

          Должен сказать о федеральной законодательной инициативе 

Мосгордумы – она направлена в Государственную Думу РФ и связана с 

внедрением шумомеров на территории столицы. Необходимо внести 

изменения в федеральный КоАП, но технологически Москва уже готова к 

внедрению этого оборудования, и мы надеемся воплотить эти планы в жизнь, 

поскольку жалобы от москвичей на повышенный шум в городе продолжают 

поступать в Мосгордуму.   

         Кроме того, примерно год назад после обсуждения с органами 

исполнительной власти на федеральном уровне мы предложили поправки в 

Федеральный закон «Об ответственном обращении с животными и о 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации», запрещающие проведение на животных ветеринарных и иных 

процедур в нелечебных целях. Этот документ получил красивое название «о 

мягких лапках». В 2022 году его доработал наш коллега – председатель 

комиссии МГД по экологической политике Александр Соловьев. Эти 

корректировки также внесены в ГД РФ.  Я надеюсь, что мы сможем в скором 

времени решить и этот вопрос». 
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 Депутаты предлагают ввести в Ленобласти десятилетний ценз 

оседлости 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

         Постоянная комиссия по жилищно-коммунальному хозяйству и 

топливно-энергетическому комплексу Законодательного собрания 

поддержала в первом чтении проект изменений в областной закон «О 

порядке ведения органами местного самоуправления Ленинградской области 

учета граждан в качестве нуждающихся в жилых помещениях, 

предоставляемых по договорам социального найма». 

         Сейчас в Ленинградской области нет ценза оседлости, в отличие, 

например, от Петербурга, где 10-летний ценз действует с 1960-х годов. В 

Московской и Тюменской областях встать на жилищную очередь могут 

граждане, проживающие там свыше пяти лет. 

         «Установление ценза оседлости граждан является важным элементом 

поддержки коренных жителей региона. Предлагаем также дополнить закон 

рядом оснований в части признания намеренного ухудшения жилищных 

условий, чтобы у комиссий при администрациях не было двоякого 

толкования нарушений», – отметил инициатор законопроекта Владимир 

Сидоренко.  

         Законопроект устанавливает требование к малоимущим гражданам 

Российской Федерации и членам их семей при постановке на учет в качестве 

нуждающихся в жилых помещениях о соблюдении десятилетнего срока 

проживания на территории Ленинградской области (ценз оседлости) и 

исключение из указанного требования – его нераспространение на детей в 

возрасте до 10 лет. 

         За гражданами, принятыми на учет в качестве нуждающихся в 

улучшении жилищных условий до 1 января 2023 года, предлагается 

сохранить это право и свою очередность без подтверждения срока 

проживания. 

        Кроме того, закон дополняется статьей 3-1, содержащей перечень 

действий, признаваемых повлекшими намеренное ухудшение гражданами 

своих жилищных условий, в результате которых такие граждане могут быть 

признаны нуждающимися в жилых помещениях. 

 

Предложено лишать нерадивых перевозчиков права работать 

на маршрутах 

Саратовская областная Дума  

 

         На заседании рабочей группы комитета по вопросам жилищной, 

строительной и коммунальной политики рассмотрен проект закона области 

по перевозкам пассажиров и багажа, внесѐнный в Думу депутатами 

Саратовской городской Думы. 
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         «Принятие законопроекта позволит лишать права работать 

на маршрутах нерадивых перевозчиков, нарушающих график движения 

и характеристики заявленных транспортных средств. Проект был доработан 

с учетом поступивших заключений и рекомендован для внесения 

на очередное заседание комитета», – сообщил председатель комитета 

по вопросам жилищной, строительной и коммунальной политики Александр 

Бурмак. 

 

Для развития индустрии социально значимых товаров 

Костромская областная Дума  

 

         В Костромской области с 1 января снизилась стоимость патента для 

индивидуальных предпринимателей, которые продают детские 

товары,  книги и печатную продукцию. Изменения в областной закон о 

патентной системе налогообложения инициировал губернатор Сергей 

Ситников. Индивидуальные предприниматели, которые заняты розничной 

торговлей детскими товарами, книгами и печатной продукцией, могут 

получить льготный патент. При расчете его стоимости снижен размер 

потенциально возможного к получению годового дохода. По сравнению с 

розничной торговлей другими товарами, он уменьшен на 30 – 53% в 

зависимости от территории, на которой работает предприниматель. Так, в 

Костроме расчетный годовой доход составил 37 424 рубля. Меньше всего – 

14 970 рублей он в Вохомском, Октябрьском, Павинском районах. 

 

«Гаражная амнистия» станет понятнее и проще 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        На заседании комитета Законодательного Собрания Ростовской области 

по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству, энергетике, 

транспорту и связи депутаты рассмотрели проект поправок к региональному 

закону о гаражной амнистии. Изменения призваны сделать процедуру 

оформления гаража в собственность более комфортной и понятной для 

граждан. 

        –  В своем решении мы постарались четко определить грань между 

интересами людей, которые хотят комфортных условий проживания в своих 

дворах, и владельцами гаражей, –  рассказал заместитель председателя 

комитета Сергей Ковалев. – Для администраций муниципалитетов 

подготовлены рекомендации о необходимости проведения полной 

инвентаризации всех гаражей, которые, в том числе, стоят и на придомовых 

https://kosoblduma.ru/press/article/Razvitie_industrii_detskih_tovarov.html
https://kosoblduma.ru/press/article/Razvitie_industrii_detskih_tovarov.html
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территориях. Нужно определить является ли законной установка гаража или 

он подлежит сносу. Если все в порядке, то люди должны получить все 

необходимые документы без длительного ожидания. Вопрос останется на 

контроле нашего комитета. 

         Сергей Ковалев сообщил, что методические рекомендации по 

оформлению гаражей в соответствии с законом о «гаражной амнистии» 

войдут в соответствующее постановление регионального Правительства.  

         Кроме того, депутаты профильного комитета обсудили проект поправок 

к Областному закону «О капитальном ремонте общего имущества в 

многоквартирных домах на территории Ростовской области», которые 

расширяют круг лиц, принимающих работу после проведения капремонта. 

        – Изменения позволят повысить ответственность подрядчика при 

проведении капремонта, потому что принимать работу будет несколько 

человек – это будут представители Фонда капитального ремонта, 

стройнадзора, управляющей организации и собственников жилья. С одной 

стороны это сложнее для подрядчика, но с другой стороны, у него сразу при 

заходе на объект будет понимание, что качество работ должно быть 

идеальным, ведь приемка будет осуществляться разными лицами с 

достаточно высоким уровнем компетенции в данном вопросе. Фактически 

мы приходим к тому, что контроль за качеством работ будет гораздо 

серьезней, –  пояснил Сергей Ковалев.  

 

Работа по профилю: в составе Совета представительных органов 

образованы две рабочие группы 

Самарская Губернская Дума  

 

         В Самарской Губернской Думе состоялось заседание Президиума 

Совета представительных органов муниципальных образований в Самарской 

области. Утвержден персональный состав двух рабочих групп Совета: по 

рассмотрению вопросов образования и по рассмотрению вопросов 

здравоохранения, социальной политики, культуры и спорта. 

          Деятельность рабочих групп будет организована во взаимодействии с 

профильными комитетами Самарской Губернской Думы. «Участие в 

обсуждении актуальных вопросов представителей депутатского корпуса 

муниципальных образований позволит гармонизировать законотворческую 

деятельность и определить вопросы, требующие тщательной проработки. 

Сегодня как никогда важна слаженная работа депутатов всех уровней, их 

готовность оперативного принятия решений и реагирования на ситуацию», – 

отметила председатель Совета представительных органов муниципальных 
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образований в Самарской области, и.о председателя Самарской Губернской 

Думы Марина Антимонова.  

         Она также обратила внимание коллег на необходимость 

информирования членов Совета о нововведениях федерального и 

регионального законодательства. Так, например, в текущем году произошла 

корректировка территориальной программы ОМС, дополнительные средства 

выделены на ряд направлений. В их числе – медицинская реабилитация, 

высокотехнологичные виды медицинской помощи, модернизация 

первичного звена здравоохранения. Обзоры правовых новшеств решено 

оперативно доводить до сведения депутатов представительных органов 

муниципалитетов. 

        Члены Президиума Совета представительных органов муниципальных 

образований высказали свои предложения в план работы на предстоящий 

год. Это –  вопросы экологии, социальной защиты населения, тиражирования 

положительных практик муниципалитетов в различных сферах. 

 

Медаль в честь легенды  

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса   

 

         Парламент Кузбасса учредил новую награду – медаль Николая 

Масалова. 10 декабря прошлого года Герою Кузбасса, подвиг которого 

известен во всем мире, исполнилось бы 100 лет. 

         Именной медалью будут награждать граждан и организации за 

доблестное служение Отечеству при исполнении воинского или 

гражданского долга, военно-патриотическое и нравственное воспитание 

молодежи, сохранение памяти и активное участие в общественной жизни 

региона. 

        Как подчеркнул губернатор Кузбасса региона Сергей Цивилев, медаль 

будут вручать наиболее отличившимся военнослужащим и тем, кто им 

активно помогает. 

        На лицевой стороне медали рельефно изображен монумент Воину-

освободителю, прообразом которого стал Николай Масалов. Монумент 

является частью мемориала, посвященного Героям-сибирякам, победившим 

нацизм. 

 

 
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


